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Un événement de



PME, CONSTRUIRE LA 
SUISSE DE DEMAIN

La prospérité de la Suisse est étroitement liée 
au rôle crucial que jouent ses PME.

Les importants changements économiques, 
sociaux et technologiques auxquels le monde 
fait face, nécessitent, comme jamais, des PME 
innovantes, engagées et capables de répondre 
aux attentes des générations futures.

Transition numérique, promotion de la for-
mation, développement durable, respon-
sabilité sociale et intégration des nouvelles 
tendances seront certainement les grands 
thèmes auxquels les PME devront contribuer 
pour continuer à façonner une Suisse pros-
père et durable.



Accueil

Discours de bienvenue de Stéphane Grivat, Président du FEG

La Suisse et son image dans un monde en mutation
Nicolas Bideau, Chef de la communication du DFAE (a.i.) 

PME : En route pour l’économie collaborative
Geneviève Bouché, Futurologue, transition numérique et climatique

Pause café

Vers un futur « Polycrises » : une carte à jouer pour la Suisse ?
Loïc Viret, ex-CEO de Studer Innotec

Table ronde
Nicolas Bideau, Geneviève Bouché et Loïc Viret
 
Apéritif Networking

Entrée

Reportage vidéo - À la découverte de PME engagées dans l’innovation sociale et 
technologique

Table ronde
René Bautz, Stéphanie & Sylvain Favre, Michael Ingram et Maddalena di Meo

Plat principal

Synthèse, Formation 2.0 : naviguer vers l’avenir en mutation
Alexandra Hugo, Professeure de ressources humaines

Clôture de la soirée par Stéphane Grivat, Président du FEG

Dessert & café

14.00

14.15 – 14.30

14.30 - 15.15

15.15 - 16.00

16.00 - 16.30

16.30 - 17.15

17.15 - 18.00

18.00 - 19.00

19.00 - 19.45

19.45 - 20.00

20.00 - 20.45

20.45 - 21.30

21.30 - 21.50

21.50 - 22.00

22.00 - 22.30

PROGRAMME 9 NOVEMBRE 2023

Modération : Mélanie Freymond, Animatrice 
du Forum Économique de Glion

Performance musicale par Sacha Arnaud et 
Johan Girardin, étudiants en Master Haute 
Ecole de Musique



Après des études en sciences poli-

tiques aux universités de Lausanne 

et de Paris, Nicolas Bideau a réalisé 

un diplôme d’études approfondies 

en sciences sociales à l’Ecole des 

hautes études en sciences sociales 

de Paris et à l’Université de Pékin de 

1995 à 1998. A l’issue de ces études, 

il a travaillé en Chine comme consul-

tant auprès de plusieurs entreprises. 

En 1999, Nicolas Bideau est entré au 

service du Département fédéral des 

affaires étrangères (DFAE) comme 

collaborateur diplomatique pour la 

Direction politique, auprès de la Cen-

trale à Berne, ainsi qu’à l’Ambassade 

de Suisse à New Delhi.

En 2003, il a été nommé collabo-

rateur personnel du président de la 

Confédération Pascal Couchepin.

En 2004, il a pris la direction du 

Centre de compétence pour la poli-

tique étrangère culturelle du DFAE, 

avant d’être appelé à la tête de la Sec-

tion Cinéma au Département fédéral 

de l’intérieur (DFI).

De 2011 à 2022, Nicolas Bideau a 

dirigé « Présence Suisse », l’unité 

d’organisation chargée de la diploma-

tie publique au sein du Département 

fédéral des affaires étrangères.

En 2012, le Conseil fédéral lui a 

octroyé le titre d’ambassadeur. En 

2018, il a obtenu un certificat de l’Ins-

titut international de développement 

du management IMD en stratégies 

de marketing numérique.

Depuis 2022, Nicolas Bideau est chef 

de la communication par intérim du 

Département fédéral des affaires 

étrangères (DFAE)..

Chef de la communication du DFAE (a.i.)
NICOLAS BIDEAU



Futurologue cybernéticienne, elle 

s’intéresse aux mutations induites 

par la pénétration du numérique 

dans la vie sociale, économique et 

juridiques. La futurologie cybernéti-

cienne explore le futur en agrégeant 

l’état des connaissances dans les 

sciences de la vie et de la terre, puis 

elle les met en perspective face au 

progrès prévisibles et aux capacités 

de décision des Hommes. Ses tra-

vaux de recherche actuels sont cen-

trés la question suivante : « quelle(s) 

monnaie(s) pour quel modèle de 

société ? ». En début de carrière, 

elle a eu en charge de jeter les bases 

de l’industrie du numérique grand 

public en France. Sa société a accom-

pagné les institutions françaises et 

les grandes entreprises dans l’élabo-

ration de leur stratégie d’appropria-

tion du numérique.

Ancienne chef d’entreprise, elle est 

actuellement chercheuse indépen-

dante, auteure, conférencière, ani-

matrice de séminaires collaboratifs.

Docteur en science des organisa-

tions à Dauphine, elle possède une 

triple culture : télécoms, économie, 

futurologie cybernéticienne.

Futurologue, transition numérique et climatique

GENEVIÈVE BOUCHÉ



En tant qu’ancien CEO de Studer 

Innotec, une entreprise spécialisée 

dans le développement de systèmes 

électroniques de puissance, Loïc 

Viret a bâti son profil professionnel 

en faisant face à de multiples défis et 

crises, qu’il qualifie de «polycrises.» 

Ces crises incluent la gestion des 

impacts de la COVID-19, des pertur-

bations dans la chaîne d’approvision-

nement, la gestion du talent person-

nel, les pannes de courant et l’infla-

tion. Cette expérience l’a façonné en 

tant que leader engagé, capable de 

naviguer avec succès dans des envi-

ronnements complexes.

Avec des expériences allant de la 

négociation de prix pour de grands 

consommateurs d’énergie au lob-

bying politique, en passant par l’en-

seignement et la gestion d’entreprise, 

c’est une personne engagée, travail-

leuse et dotée de multiples compé-

tences sociales.

Son leadership naturel lui permet 

de diriger des équipes et des pro-

jets dans des domaines complexes 

et diversifiés, au niveau national et 

international. Cofondateur de plu-

sieurs entreprises encore en activité 

aujourd’hui, il est membre du Conseil 

de fondation de la «Fondation Focus-

TECH» et coprésident de l’associa-

tion «Promotion industrie VS», orga-

nisations actives dans la promotion 

de l’industrie suisse.

Il est également membre du Conseil de 

fondation de la «Shanti Foundation», 

une ONG d’aide à l’éducation des 

enfants indiens. Loïc Viret met actuel-

lement à profit son expérience et son 

réseau pour développer ses activités 

en Suisse et dans le reste du monde.

Ex-CEO de Studer Innotec
LOÏC VIRET



Directeur général de la société 

Gaznat depuis 2008, René Bautz est 

aussi président de Gas&com (Ser-

vices de télécommunications) et de 

SET (Swiss Energy Trading), admi-

nistrateur et membre des organes 

de direction de différentes socié-

tés de la branche gazière : Swissgas, 

Transitgas, Unigaz, Fingaz et Swiss 

Gas Invest. Il est également actif au 

niveau international dans le cadre 

notamment du Global Gas Centre 

qu’il préside. Il est en outre membre 

de la Task Force nationale sur l’appro-

visionnement en gaz mise sur pied 

par le Conseil fédéral suite à la crise 

russo-ukrainienne.

CEO de Gaznat SA
RENÉ BAUTZ



Stéphanie Favre, co-fondatrice de La 

Petite Épicerie, a également grandi 

dans l’univers de la production 

locale, au sein de la fromagerie fami-

liale. Diplômée de l’École Suisse du 

Tourisme, elle a par la suite repris la 

gestion du restaurant d’alpage fami-

lial. Elle aime remettre en question 

des systèmes établis, et s’efforce de 

proposer des solutions à la fois effi-

cientes, logiques et respectueuses 

de l’environnement. Ces réflexions 

sur l’avenir et sur l’alimentation 

jouent un rôle déterminant dans la 

conceptualisation et le développe-

ment de La Petite Épicerie, qu’elle a 

co-fondé. Elle aspire à une prise de 

conscience collective de l’impor-

tance de la connexion entre notre 

consommation quotidienne et la 

production. Pour elle, il ne s’agit pas 

seulement de créer une entreprise, 

mais de contribuer à une transfor-

mation profonde de notre rapport à 

la terre et à l’alimentation.

Co-fondatrice de La Petite Epicerie

STÉPHANIE FAVRE



Sylvain Favre est co-fondateur de La 

Petite Épicerie, une initiative inno-

vante dédiée à la vente directe de 

produits locaux. Né dans l’univers 

de la production locale, au sein de la 

fromagerie familiale, Sylvain a très 

tôt développé une sensibilité parti-

culière pour les produits du terroir. 

Après l’obtention d’une maturité 

bilingue, il a décroché un CFC de 

boucher-charcutier avant de pour-

suivre ses études en économie d’en-

treprise à la HEIG-VD d’Yverdon. 

Ce parcours singulier, mêlant expé-

rience terrain et formation acadé-

mique, lui confère une perspective 

complète sur notre système alimen-

taire et son avenir. Sylvain a porté 

plusieurs casquettes au cours de sa 

carrière. Ces expériences riches et 

variées l’ont conduit à co-fonder La 

Petite Épicerie, un projet qui marie 

innovation et valeurs terriennes. 

Engagé en faveur du terroir, ses 

convictions l’ont poussé à repenser 

le système alimentaire actuel. Il voit 

dans La Petite Épicerie une occasion 

de concilier modernité et tradition, 

en développant un concept qui sou-

tient les producteurs locaux tout en 

répondant aux besoins des consom-

mateurs d’aujourd’hui.

Co-fondateur de La Petite Epicerie

SYLVAIN FAVRE



Michael Ingram, entrepreneur cana-

do-suisse, a grandi dans le village 

suisse de Villars-sur-Ollon. Il y a 

développé un amour profond pour 

les montagnes dès son plus jeune 

âge. Son éducation dans cet environ-

nement lui a inculqué le respect de la 

nature et un sens profond de la res-

ponsabilité environnementale.

Après un master en ingénierie méca-

nique à l’EPFL, Michael a constaté 

les lacunes du modèle économique 

actuel lors de ses explorations en 

montagne. Il a démissionné de 

son poste pour créer Revario, une 

marque suisse de vêtements de sport 

durables, bousculant l’industrie. Fon-

dée il y a quatre ans, Revario a remis 

en question le statu quo dans l’indus-

trie, prouvant qu’il est possible de 

faire les choses différemment. L’en-

gagement de la marque en faveur du 

développement durable est évident 

dans tous les aspects de ses activi-

tés, qu’il s’agisse de l’approvisionne-

ment en matériaux respectueux de 

l’environnement ou de la réduction 

des déchets.

Mais le parcours de Michael ne s’ar-

rêtera pas là. Il est résolu à démontrer 

que les entreprises peuvent avoir un 

impact positif sur la planète.

Co-fondateur et CEO de Revario

MICHAEL INGRAM



Maddalena di Meo a vécu une pre-

mière carrière d’infirmière par voca-

tion. Mais l’évolution de son métier 

a nourri des frustrations. Avec l’aug-

mentation de la charge de travail 

et la diminution des effectifs, elle a 

vu fondre le temps qu’elle pouvait 

passer auprès des patients. C’est la 

goutte d’eau qui a fait déborder le 

vase. Et Maddalena a décidé de se 

réinventer pour apporter du change-

ment dans le monde de la santé.

En 2010, elle obtient un DAS en 

Entrepreneurship & Business Deve-

lopment à l’Université de Genève. 

Depuis 2011, elle dirige la société 

Firstmed. En 2016, elle développe 

une application de visophonie pour 

les centrales d’urgence en collabora-

tion avec la HEIG-VD. En 2018, elle 

fonde la start-up Baby & Kids Care 

pour développer la première applica-

tion mobile de télémédecine pédia-

trique en Suisse. En 2023, OneDoc 

rachète cette technologie pour offrir 

un service de consultation d’urgence 

en ligne dans toute la Suisse.

Administratrice et directrice de Firstmed

MADDALENA DI MEO



Psychologue de formation, elle est 

une personne orientée vers l’inno-

vation et la promotion. Véritable 

intrapreneure, elle apprécie les nou-

veaux défis et le travail en équipes 

pluridisciplinaires.

Professeure de ressources humaines 

depuis 2003, elle s’intéresse 

aujourd’hui plus particulièrement au 

développement des soft skills chez 

les étudiant.e.s ainsi qu’aux enjeux 

RH de demain. Initiatrice et res-

ponsable du centre de carrière de la 

HES-SO Valais-Wallis, elle sensibi-

lise depuis cinq ans les personnes au 

développement stratégique de leur 

parcours professionnel tout en favo-

risant le lien entre le monde estudian-

tin et le monde professionnel.

Professeure de ressources humaines
ALEXANDRA HUGO



Née en 2002, Sacha Arnaud est 

une pianiste franco-thaïlandaise 

actuellement étudiante à la Haute 

École de musique de Genève dans 

la classe de François Dumont. Elle 

commence ses études de musique 

à l’âge de 6 ans au Canada où elle 

reçoit 5 médailles d’or du Royal 

Conservatory of Music de Toronto.

De retour en France, elle obtient son 

Diplôme d’Etudes Musicales (DEM) 

en piano avec mention “très bien” à 

l’âge de 15 ans, ainsi qu’un DEM de 

musique de chambre.

Passionnée par la collaboration 

musicale, Sacha s’engage régulière-

ment dans des projets de musique de 

chambre et d’accompagnement.

Etudiante à la Haute Ecole de musique de Genève

SACHA ARNAUD



Au bénéfice notamment d’un 

Bachelor en piano à la Haute Ecole 

de Musique de Genève (2023), 

Johan Girardin (22 ans) est engagé 

également dans l’étude du chant 

depuis ses 9 ans.

En 2015, il obtient le second prix en 

finale du concours suisse de la jeu-

nesse, catégorie chant. Le même été, 

il se produit à l’opéra de Lausanne 

où il sera engagé comme «Ersten 

Knaben» dans la Flûte Enchantée de 

Mozart.

Il profite de plusieures occasions 

(réceptions, animations dans les 

hômes...) pour se produire, seul au 

piano ou en formation de musique de 

chambre.

Etudiant à la Haute Ecole de musique de Genève
JOHAN GIRARDIN





Informations et organisation :
Forum Economique de Glion
Association PME & Hautes Ecoles
Passage Saint-François 9
CH - 1003 Lausanne
E-mail : info@forumglion.ch

Avec le soutien de nos partenaires :

www.forumglion.ch

Votre avis nous intéresse

https://fr.surveymonkey.com/r/FEG2023


